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La consommation de la dro-
gue, l'alcool, la chicha, le
tabac et autres substances
psychoactives prend une pro-
portion inquiétante au Togo
surtout chez les jeunes.
Face à cette situation, le gou-
vernement prend des mesures
idoines par l'intensification des
contrôles en engageant une
lutte acharnée contre le phé-
nomène. Le constat est tel que,
ces derniers temps, la consom-
mation de ces substances est
devenue un problème de santé
publique et de sécurité.

Dans la lutte contre ce phé-
nomène, le ministre de la
sécurité et de la protection
civile, le Gal Yark
Daméhame a insisté sur le
fait que, "la détention, l'a-
chat, la consommation, la cul-
ture des plantes et substances

classées stupéfiants ou
psychotropes (cannabis,
ecstasy, opioïdes, cocaïne,
amphétamines, etc.) sont
interdits et punis". A cet effet,
le ministre n'a fait que rap-
peler les dispositions pénales
qui existaient depuis 1998 et
qui ont été renforcées en
2015, avec l'introduction de
nouvelles contraintes. La
réaction du ministre est

logique dans le fait que les
jeunes s'adonnent exagéré-
ment à la consommation de
ces substances. Par cet acte,
le gouvernement entend
accroitre les contrôles pour
amenuiser ce phénomène
dans nos sociétés togolaises.

Dans le même ordre d'i-
dées, le ministre Yark
Daméhame rappelle que
"l'incitation et la provocation

par n'importe quel moyen à
l'usage illicite des drogues ou
substances présentées
comme ayant les mêmes
effets ou non, constituent des
infractions". De ce fait, l'émis-
saire du gouvernement souli-
gne que "ceux qui sciemment
auront fourni à un(e)
mineur(e) l'un des inhalants
chimiques ou toxiques ou des
plantes ou substances clas-
sées comme stupéfiants ou
substances psychotropes
seront poursuivis et punis".

Les mêmes mesures sont
applicables à la consomma-
tion de la "chicha" et l'alcool.
Ainsi le gouvernement par le
truchement du ministre de la
sécurité durcit le ton avec des
mesures contre la vente et la
consommation du tabac et
ses dérivés, ainsi que de l'al-
cool. Le regard des autorités

publiques est plus tourné
vers la consommation de la
chicha appelée narguilé qui
est un dispositif de pipe à
eau utilisé pour fumer du
tabac que l'on rencontre le
plus souvent dans les bars.
Selon les dispositions prises
par le ministre Yark
Daméhame pour parer au
plus pressé à ce phénomène,
les contrôles seront récur-
rents avec les sanctions qui
s'en suivront. Le ministre a
donc rassuré que la vente et
la consommation de tabac et
ses produits dérivés, "surtout
dans les milieux publics, dans
les lieux de travail, dans les
moyens de transport en com-
mun, etc, sont interdites et
punies".

Par la même occasion, le
vendredi 14 juillet dernier,
la ministre en charge de la
jeunesse Myriam Dossou
d'Almeida a interpellé les
jeunes de mettre fin à la
consommation de ces sub-
stances. " J'interpelle les jeu-
nes qui s'adonnent à ces
pratiques. Arrêtez mainte-
nant, au risque de tomber
sous le coup de la loi" a-t-
elle exhorté.

Alassani A.

Les autorités togolaises prennent des mesures coercitives 
Drogues, chicha, alcool : 

Le ministre Yark Damehame
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La touche de la BOA-TOGO 
Evala 2023 :

Débutée le 08 juillet, la fête
de la lutte en pays Kabyè,
Evala a pris fin le 15 juillet
dernier dans la préfecture de
la Kozah. Ces rituels culturels,
qui allient tradition et moder-
nité dans tous les cantons de la
préfecture de la Kozah, ont
été une occasion pour la Bank
of Africa (BOA-Togo) de se
manifester aux côtés des lut-
teurs. Présente sur tous les
sites, Bank Of Africa fait par-
tie des sponsors des équipes
de lutte, avec à la clé une
kyrielle d'activités.

Ainsi, l'institution financière,
qui se veut un appui fort des
petites et moyennes entrepri-
ses (PME) au Togo a manifes-

té sa solidarité envers les
communautés en parrainant
les tenues des lutteurs et des
superviseurs. Des shorts et
survêtements sportifs estam-
pillés " BOA-TOGO " ont été
offerts aux équipes dans les
différents cantons. À la fin

des combats, les dix meilleurs
lutteurs ont reçu une envelop-
pe financière de 50 000
FCFA de la part de la BOA-
Togo pour encourager la
bravoure et l'excellence des
jeunes lutteurs.

Aussi, la BOA-Togo confir-

me son engagement à
accompagner les jeunes
entrepreneurs. Elle a parrai-
né l'étape de la région de la
Kara de l'événement "
Carrefour des Jeunes
Entrepreneurs " organisé par
le cabinet YILIM, sous le
thème, " le rôle des TPME
dans le développement éco-
nomique des collectivités ter-
ritoriales au Togo ".

Pour Khalid KEZIRE,

Responsable Marketing
Communication de BOA-
Togo. " Il s'agit de les soute-
nir non seulement sur le plan
financier, mais aussi dans la
pratique, en matière de ges-
tion responsable des fonds,
de gestion de la relation
avec la banque et de gestion
globale des entreprises, afin
de favoriser leur développe-
ment ".

Nouvelle Opinion

TOGOCOM : 

Pierre-Antoine Legagneur, nouveau DG
Depuis le 1er juillet dernier,

Pierre-Antoine Legagneur, est le
nouveau Directeur Général de
Togocom, un changement au
niveau de l'instance dirigeante
de ladite compagnie de télépho-
nie mobile en lieu et place de
Tarik Boudiaf, précédemment
Directeur Général par intérim.

Le nouveau DG du groupe
TOGOCOM, de nationalité
française est un ingénieur de
Supélec à Paris en France qui a
acquis des expériences irrépro-
chables en matière de télécom-
munication avec ses preuves
qu'il a déjà fait ailleurs. Selon
le communiqué du groupe
TOGOCOM rendu public à l'is-
sue de sa nomination, c'est un
dirigeant accompli possédant
une expérience solide en
matière de gestion des opéra-
tions et de la performance. Le
communiqué indique égale-
ment que depuis 2015, en tant
que Directeur Général de Telco
OI, la filiale commune d'AXIAN
Telecom et du Groupe IIiad à la
Réunion (Free) et Mayotte
(ONLY), il a réussi à générer
une croissance significative de
parts de marché et de chiffre
d'affaires. Les premiers
responsables de TOGOCOM
précisent aussi que Pierre-
Antoine Legagneur a plus de
20 ans dans l'industrie des télé-
communications.

C'est une grande fierté pour

le nouveau DG de Togocom qui
n'a pas manqué de donner ses

impressions, dans la foulée de
sa nomination. Pour lui, c'est un

véritable honneur d'avoir été
choisi pour conduire TOGO-
COM vers la prochaine phase
de son développement.

" C'est un moment passion-
nant pour rejoindre TOGO-
COM et j'ai vraiment hâte
d'apprendre à connaître nos
collègues, nos partenaires et
nos clients ", a-t-il souligné. Pour
sa part, Vincent Le Guennou,
président du conseil d'adminis-
tration de TOGOCOM s'est
félicité de cette nomination et
rassure pouvoir compter sur les
expériences de Legagneur
pour relancer la société.

" Le conseil d'administration
de TOGOCOM et moi-même
sommes ravis de l'arrivée de
Pierre-Antoine chez TOGO-
COM. Nous savons pouvoir
compter sur son expertise pour
accompagner l'évolution de
l'entreprise ainsi que la trans-
formation numérique du Togo
grâce à l'engagement de l'en-
semble des collaborateurs de
TOGOCOM ", a-t-il indiqué.
Pour rappel, Tarik Boudiaf
prend désormais le poste de
Directeur Général Adjoint du
groupe TOGOCOM.

ELOM

HADJ 2023 : 

Les premiers pèlerins sont de retour au bercail
La première vague des

pèlerins Togolais qui étaient à
la Mecque dans le cadre du
HADJ 2023 sont de retour au
pays. Ils ont été accueillis par le
ministre de la Sécurité et de la
Protection civile, Gal
Damehame Yark mardi dernier
à l'Aéroport Gnassingbé
Eyadema de Lomé. Ils sont au
total 341 pèlerins à être reçus
par les autorités du pays.
Après un mois d'intenses priè-
res et d'invocations adressées à
Allah le Miséricordieux, sur les
lieux saints en Arabie Saoudite,
les pèlerins sont rentrés au
pays.

Le ministre de la sécurité et
de la protection civile rassure
que le HADJ des Togolais en
terre sainte s'est bien passé.

" Je rends grâce à Dieu
pour son accompagnement

qui a permis à la commission
du Hadj de faire ce travail.
C'est l'occasion aussi de félici-
ter et rendre un hommage au
président de la République,
Faure Gnassingbé, pour les

bonnes instructions qu'il a
données à cette commission
pour que ce Hadj 2023 se
passe dans de bonnes condi-
tions ", a-t-il déclaré.

Selon les informations offi-
cielles, sur les 2425, deux
pèlerins sont décédés dans
l'accomplissement du 5e pilier
de l'Islam. De plus, une femme
Togolaise qui faisait partie
des pèlerins a accouché un
enfant lors des rites.

Le ministre Yark a saisi
cette occasion pour remercier
la compagnie aérienne qui
s'est chargée du transport de
ces pèlerins Togolais.

Lynda Dalikou

Le ministre Yark Damehame accueillant les pèlerins

Pierre-Antoine Legagneur
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IFAP promeut l'entrepreneuriat à travers le sport 
Formation professionnelle :

" Le sport au service de
l'entrepreneuriat ", c'est le
thème autour duquel est
organisée la première édition
du sport day, une initiative de
l'Institut de Formation et
d'Appui Professionnel (IFAP)
et le Forum du Sport Africain
(FSA) en collaboration avec
la Fédération Togolaise du
Golf. Ce projet qui a permis à
une centaine d'étudiants de
l'Institut de faire le déplace-
ment du golf club du Togo,
situé à Agoè, dans la ban-
lieue nord de Lomé, a pour
but d'utiliser le Sport pour
contribuer à l'employabilité
des jeunes.

Trois activités principales
ont meublé cette première
édition. Il s'agit notamment
de la marche, d'une initia-
tion au golfe et un face à
face entre les étudiants de
l'IFAP et quelques profes-
sionnels du monde des
affaires à savoir des
experts commerciaux, en

comptabilité et en assuran-
ce. " C'est une façon d'ame-
ner les entreprises à colla-
borer avec le monde sportif.

C'est une façon d'amener
les jeunes à découvrir les
opportunités au niveau du
sport ", a confié Jean-Marie
Attila, coordonnateur du
FSA avant d'expliquer le
choix du Golf pour la pro-
motion de l'entrepreneuriat.
" Nous avons choisi la disci-
pline golfe parce que c'est
une discipline qui a un lien
direct avec l'entrepreneur ",
a-t-il ajouté.

A travers cette rencontre,

il s'agit selon Sylvestre
Hoffer, directeur du Golf
club d'Agoè, d'inculquer une
certaine notion aux appre-
nants. " Dans cet échange-
là, le contact que nous vou-
lons avoir avec eux (étu-
diants de l'IFAP : ndlr) va
leur permettre de vérifier
les qualités, les vertus que
doit avoir un grand entre-
preneur, c'est-à-dire de l'en-
durance, de la détermina-
tion, de l'ambition, du cou-
rage aussi ", a-t-il souligné.

Le directeur général de
l'IFAP, Ernest Egbenou reste
dans la dynamique de l'in-

novation et pense que " l'en-
trepreneuriat du sport per-
mettra de mettre les étu-
diants au chevet des entre-
prises pour qu'ils puissent
eux-mêmes essayer d'entre-
prendre quelque chose un
jour ". Le directeur a profité
de l'occasion pour lancer un
appel aux étudiants à se
familiariser avec le sport
surtout le projet " Sport au
service de l'entrepreneuriat
".

Du côté des étudiants,
c'est un plus à ce qu'ils ont
l'habitude d'apprendre au
cours. " Nous avons beau-

coup appris pour booster
notre formation.

Vraiment ça apporte un
plus pour nous ", a laissé
entendre Lady Kagnide,
étudiante en marketing et
management et en assistan-
ce de direction bilingue,
déléguée de l'IFAP.

Pour rappel, IFAP est un
institut de formation par
excellence qui garantit le
stage à ses apprenants
après formation. Il est situé
dans le quartier Adéwui, à
Lomé et propose plusieurs
types de formation.

Michel AKOETE

Développement numérique au Togo : 

Le portail national des services publics digitalisés
Les offensives de développe-

ment numérique battent leur
plein au Togo. Une stratégie
nationale de progrès digital
impactant est mise en œuvre
avec des résultats nettement visi-
bles. Le portail national des ser-
vices publics digitalisés a été
créé pour simplifier les démar-
ches administratives et permettre
aux utilisateurs de mieux profi-
ter des différents services offerts
par le gouvernement.

Le portail numérique "
http://service-public.gouv.tg "
a été lancé au profit des rési-
dents et des étrangers. En une
seule interface, il regroupe l'en-
semble des services publics
digitalisés de l'administration
togolaise.

C'est donc aisément qu'il
offre la possibilité aux particu-
liers et entreprises d'effectuer
en ligne les démarches admi-
nistratives digitalisées et inté-
grées à la plateforme et de
suivre l'évolution de leurs dos-
siers depuis leur compte utilisa-
teur.

Des demandes de docu-
ments digitalisées

Par exemple, le portail rend
possibles les demandes en
ligne de passeport ordinaire et
de service, de carte de séjour,
de raccordement à l'électricité
basse tension, de permis de
construire. D'ici 2025, de nou-
velles faisabilités vont être
ajoutées. L'objectif est de par-
venir, à cet horizon, à la digita-
lisation complète des procédu-
res administratives.

Des personnes déjà bénéfi-
ciaires

Les pouvoirs publics en char-

ge de la gestion de la platefor-
me ont indiqué en juin 2023
que 101 730 demandes ont
été déjà enregistrées, un an
après le lancement du portail
numérique, avec plus de 97
000 comptes créés dont 64%
pour les hommes et 36% pour
les femmes.

Depuis des mois, la demande
en ligne du duplicata du certifi-
cat de nationalité a été ajoutée
au portail. Il y a maintenant une
facilité à obtenir le document
dans un délai court et à des
endroits différents du grand
centre de Lomé.

Hausse de la demande et

de la réception
1 342 certificats de nationa-

lité ont été donnés aux Togolais
de l'extérieur sur la période de
septembre à octobre 2022. Ils
vivent dans des pays africains
et ont pu obtenir le certificat à
l'occasion d'une série de mis-
sions foraines d'établissement
de ce document.

Aujourd'hui, le casier judiciai-
re s'obtient aussi facilement. On
estimait à 50 000 la moyenne
annuelle de bulletins délivrés
avant l'opérationnalisation de
la demande en ligne en août
2021. Depuis, près de 350
000 bulletins ont été fournis,
chiffre daté de février 2023.

La Rédaction
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Transport routier au Togo : 

Des gros porteurs dans le viseur du règlement 14 de l'UEMOA
Des sanctions sont annoncées

par le gouvernement à l'encontre
des transporteurs ayant modifié
les gabarits de leurs camions.
Selon la note des autorités, ces
transporteurs perfides ont jusqu'à
fin juillet pour se conformer aux
normes en vigueur. Cette mesure
s'inscrit dans le cadre des textes
liés au règlement 14 de
l'UEMOA.

Selon ce qui ressort des cons-
tats faits par les autorités, cer-
tains transporteurs routiers ont
modifié les gabarits de leurs
camions afin de pouvoir
transporter plus de marchandi-
ses. Le gouvernement rappelle
que cette pratique est illégale et
viole le règlement 14 du Conseil
des ministres de l'Union
Economique et Monétaire Ouest-
Africaine (UEMOA) qui a fixé
règlementairement les gabarits

des camions de transport dans
l'espace régionale.

Ainsi, le gouvernement prévoit
de lourdes amendes contre les
camions dont les gabarits ont été
modifiés. Le gouvernement
demande par la même occasion
aux transporteurs concernés
qu'ils sont contraints de revenir
aux normes requises en rappe-
lant que, la date fixée pour l'é-
chéance qui était le 30 juin der-

nier a été repoussée jusqu'à fin
juillet.

Les ministres Yark Daméhame
en charge de la sécurité et son
collègue des transports Affoh
Atcha-Dédji avertissent les
contrevenants qu'à compter de
cette date, les camions identifiés
comme ayant enfreint à la loi,
payeront de lourdes amendes
ou ne seront plus autorisés à rou-
ler sur les routes nationales. Le

gouvernement, par l'entremise
des deux ministres expliquent
que la modification des gabarits
des camions crée des désagré-
ments et abîme les routes. Dans
un communiqué conjoint rendu
public, les émissaires du gouver-
nement indiquent que, les États
de la zone UEMOA ont fait
beaucoup d'efforts dans ce sens.

" Nous le constatons ici au
Togo où l'État investit beaucoup
dans les infrastructures routières.
Ces infrastructures se dégradent
très rapidement et c'est grave
car ce sont des investissements
importants ", peut-on lire dans le
communiqué.

Les deux personnalités ont
insisté sur le règlement
n°14/2005/cm/UEMOA qui est
relatif à l'harmonisation des nor-
mes et des procédures du
contrôle du gabarit, du poids, et
de la charge à l'essieu des véhi-

cules lourds de transport de
marchandises dans l'UEMOA qui
a été adopté en 2005 par le
Conseil des Ministres de
l'UEMOA.

Rappelons que selon les
dispositions de ce règlement,
toute infraction aux normes de
gabarit résultant exclusivement
du chargement du véhicule est
sanctionnée d'une amende de
cent mille (100 000) francs CFA,
à la charge de l'exploitant du
véhicule. Les transporteurs qui
enfreignent aux normes de
gabarit résultant exclusivement
des caractéristiques du véhicule
sont sanctionnés d'une amende
de 500 000 F CFA. Il en est de
même pour les surcharges qui
écopent également d'une amen-
de dont les précisions sont men-
tionnées dans ce règlement.

TCHAGNAO A.

De gros porteurs

Dégustation des produits "ANGEL OBE SKIN CARO VITAMIN" : 

Une manière de satisfaire sa clientèle 
Après son implantation à Lomé

il y a de cela un an, "ANGEL
OBE" s'ouvre de nouveau au
public de la capitale. Mais cette
fois-ci, la filiale de la boutique
américaine de distribution de col-
lagène et de produits naturels a
offert le samedi 15juillet dernier
une dégustation de ses produits à
la clientèle. Une occasion qui a
permis aux uns et aux autres de
découvrir les produits collagènes
bio.

Située sur la route de Léo
2000, en face de la pharmacie
Orchidée, la boutique "ANGEL
OBE SKIN CARO VITAMIN" a
permis à sa clientèle de pouvoir
faire la dégustation de ses pro-
duits vitaminés qui favorisent
l'entretien de la beauté intérieur
et extérieur du corps humain.
Connu sous le nom des supers
collagènes bio et hydrolysés, ces
produits nourrissent la beauté
tout en faisant jouir d'une peau
jeune et radieuse avec des che-
veux et des ongles splendides.

Satisfaite de cette journée de
dégustation, la première respon-
sable de cette boutique Obe
Constantine Toulabo-Durand a
profité de l'occasion pour remer-
cier tous ceux qui ont cru en eux
depuis l'ouverture jusqu'à ce jour.
C'est le lieu pour elle d'expliquer
à ceux qui hésitent encore de
faire confiance aux collagènes
"ANGEL OBE" qui sont d'une

importance capitale pour la
purification du corps humain. Elle
a aussi signifié que ses produits
sont accessibles à toutes les cou-

ches socioprofessionnelles.
Rappelons que parmi les pro-

duits qui ont fait objet de dégus-
tation, on retrouve Spring Valley

(végétarien vitamine B complexe
Gummies), Spring Valley (colla-
gen), Spring Valley (collagen
peptides), noecell (super colla-

gen), naturels bounty (haïr skin et
Nails) et goli nutrition (multi
Gummies).

Lynda Dalikou

IFFD-OTR : 

La promotion " FAURE GNASSINGBÉ III " a reçu son diplôme
Baptisée Promotion " Faure

Essozimna Gnassingbé III " en
hommage au Chef de l'État sous
le leadership duquel l'Institut a
été créé, la troisième promotion
de l'IFFD a été consacrée le 07
juillet dernier au terme du
second dialogue interprofession-
nel sur la fiscalité, une initiative
de l'Office Togolais des Recettes
(OTR).

Au total 101 récipiendaires
en de fin de formation, après 9
mois de cours intenses, couvrant
plusieurs matières essentielles,
pour un total de 1.250 heures
annuelles ont reçu leur diplôme

en présence du Ministre de
l'enseignement supérieur et de
la recherche, Prof Ihou
Watéba, le Commissaire
Général de l'OTR, Dr Philippe
Kokou Tchodiè, la Directrice

des ressources humaines et de
la formation professionnelle de
l'OTR, Mme Aziglossou-Vovor
Abravi.

Depuis sa création en 2020,
l'Institut a déjà formé quelques

200 personnes du secteur
privé, entre autres. Il ambition-
ne de devenir un moteur de
coopération et de renforce-
ment des capacités pour les
administrations fiscales du
Togo, mais aussi de la sous-
région, et du secteur privé.
L'IFFD contribue au renforce-
ment de capacités des profes-
sionnels de plusieurs filières,
notamment les filières des
Impôts, des Douanes, du
Management des services fis-
caux et douaniers, du
Cadastre, et du Trésor.

La Rédaction
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Un master class des guitaristes pour pérenniser la musique Highlife en Afrique
Lomé/Musique : 

Pérenniser la musique Highlife
en Afrique, c'est ce qui a réuni
samedi 15 juillet plus d'une tren-
taine de guitaristes à Lomé, la
capitale du Togo. Venant du
Togo et du Bénin, ces guitaristes
ont été outillés sur les b-a-b-a de
la musique Highlife qui est un
genre musical typiquement afri-
cain. Ce master class a été orga-
nisé par US Original. L'objectif
selon le promoteur Randolph
Komivi est de faire en sorte que
la musique africaine surtout
Highlife soit préservée. Car pour
lui, la jeune génération fait plus
la musique occidentale, et cette
tendance ne présage pas un ave-
nir meilleur pour la musique afri-
caine surtout Highlife.

" Sincèrement, j'aime la
musique africaine, je vois que
c'est une belle culture notre
musique. Donc je ne veux pas
que la musique africaine dispa-
raisse. Résidant aux USA pen-
dant une vingtaine d'années
déjà, à chaque fois que je
reviens au pays, les jeunes s'a-
donnent plus à la musique occi-
dentale au lieu de faire notre
musique africaine très riche.
C'est la raison pour laquelle la
musique africaine meurt à petit
coup ", a-t-il rappelé.
Craignant la disparition de
cette belle mélodie qui a fait la
pluie et le beau temps dans les
années 80 et 90, Randolph
Komivi pense qu'il faut vite
prendre le taureau par les cor-
nes afin d'éviter le pire. Pour lui,
il existe des rares personnes
chez qui il faut apprendre cette
mélodie d'Afrique. Il a égale-
ment expliqué les raisons pour
lesquelles, l'organisation a fait
déplacer le guitariste et musi-
cien de renom Ankoma Mensah
George et le pianiste Godfred
Pinaman depuis le Ghana pour
outiller les jeunes guitaristes.

" Par ce master class nous
voulons revivre la musique afri-
caine surtout Highlife. Le musi-
cien qui est déplacé depuis
Ghana pour ce Master class est
une légende, il a joué avec des
anciens musiciens notamment
ceux qui ont fait venir le
Highlife en Afrique occidentale
dans les années 90. Il est
Aujourd'hui l'un des meilleurs
qui a appris de nos prédéces-
seurs de l'ancienne époque,
c'est pour cela j'ai réuni les jeu-
nes pour qu'il puisse leur ensei-

gner la musique, Highlife. Si
aujourd'hui, par exemple une
trentaine de guitaristes ont bien
capté ce qu'il a enseigné, ils
vont aussi partager avec d'aut-
res. Ce qui va encore permett-
re à la musique africaine de se
pérenniser et de se développer
", a indiqué Randolph Komivi.
En ce qui concerne d'autres
instruments musicaux, le promo-
teur souligne qu'ils auront le
temps de les toucher dans les
prochaines éditions.

" Nous allons toucher tous les
autres instruments avec le
temps. Il faut toujours commen-
cer à quelque part, c'est pour
cela nous avons premièrement
opté pour la guitare. Et tenez-
vous vous bien, la musique
Highlife est toujours jouée avec
la guitare c'est l'une des raisons
pour lesquelles nous avons choi-
si premièrement la Guitare ",
nous a-t-il confié.

De son côté, le formateur,
Musicien et Guitariste, Ankoma
Mensah George accompagné
du Musicien et pianiste,

Godfred Pinaman, parlant du
niveau des guitaristes togolais,
estime que ce qui se fait déjà
au Togo est " impressionnant ".

" En ce qui concerne le
niveau des guitaristes, ce que je
vois déjà c'est très impression-
nant. Le Togo et le Ghana, c'est
la même famille. Et ce que nous
faisons au Ghana n'est pas dif-
férent de ce qu'on fait au Togo.
Nous sommes des frères et nous
avons le même but, qui est celui
de promouvoir la musique
Highlife, je vois que les guitaris-
tes Togolais en matière de
Highlife ont un futur lumineux
surtout quand le gouvernement
va les aider avec ces genres de
workshops que nous faisons, ça
va changer beaucoup de cho-
ses ", a déclaré Ankoma
Mensah George le formateur.

" Ce qui est très important
aujourd'hui est que la musique
Highlife ne meurt pas ; nous
voulons la pérenniser, car c'est
ce qui nous appartient. Nous ne
pouvons pas jouer d'autres
genres musicaux tout en laissant

ce qui nous appartient. C'est ce
que nos prédécesseurs nous ont
laissé et nous sommes dans l'o-
bligation de le promouvoir. Je
suis très content de voir les gens
venus du Bénin et ensemble,
nous avons fait beaucoup de
choses. Nous avons aussi des
malvoyants parmi nous c'est une
bonne initiative. Elle est inclusi-
ve. Et ma prière est que l'initia-
tive continue ; que cela ne s'é-
teigne pas ici ", a-t-il ajouté.

Selon le formateur ghanéen,
Ankoma Mensah George, cette
musique jouée lors de ce mas-
ter class est purement naturelle.
" La musique que vous avons
écoutée ici ce matin est naturel-
le. La musique occidentale tire
sa source dans notre musique.
Si la nouvelle génération peut
embrasser ce qu'on est en train
de faire, ça va faire écho sur le
plan international. C'est la rai-
son pour laquelle nous sommes
là pour qu'ensemble on attei-
gne les objectifs ", s'est-il réjoui.

Les participants se disent
contents d'avoir pris part à ce
Workshop qui les a fait
d'ailleurs découvrir des choses
très intéressantes. Interrogé,
Bruno Vogane, artiste musicien
et guitariste Togolais pense que
c'est une très belle rencontre,
car cette initiative lui a permis
de connaître de façon précise
ce que c'est que la musique
Highlife.

" Comme on le dit souvent, on
ne finit jamais d'apprendre. Ce

matin, j'ai appris beaucoup de
choses notamment la tonalité
africaine surtout dans le
domaine du Highlife. Nous, on
joue dans la rue, on a ramassé
dans la rue. Mais, dire que, je
vais faire uniquement du
Highlife, je le trouve difficile car
il y a des codes qu'il faut
respecter et c'est ce que je
viens de découvrir ici. C'est très
important d'organiser ces gen-
res d'événements pour avoir
des outils nécessaires. Ce que je
viens de découvrir ici ce matin,
s'il faut l'apprendre dans la
rue, il nous faut encore des
années et que rien ne nous ras-
sure que ce soit ce que nous
avons appris. A partir de main-
tenant, si je joue du vrai
Highlife, je le saurai, si c'est du
faut, je le saurai également ",
a-t-il fait savoir.

Cette première édition est
exclusivement axée sur la gui-
tare. Elle a vu la participation
des guitaristes venus du Bénin
ainsi que les personnes mal-
voyantes, qui ont aussi participé
activement à ce master class.
C'est une initiative de US
Original, une maison de vente
des instruments musicaux. La
participation était gratuite. Au
cours de la journée, le forma-
teur a permis aux participants
de mieux comprendre les
notions de base tels que les
notes, les tonalités, les gammes
ainsi que les accords.

Dieudonné

Photo de famille
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Développement de l'économie bleue :

Le Togo décroche 205 milliards de francs CFA
La mer a son importance, et

elle est plutôt gigantesque.
L'économie bleue (toute activité
économique liée aux océans,
aux mers et à leurs côtes), si elle
est bien gérée avec des condi-
tions favorables à son expansion,
peut sortir plusieurs personnes
de la pauvreté. Encore plus au
Togo, pays qui compte des
milliers de ménages de pêcheurs
qui arpentent les eaux avec leurs
filets et autres instruments.

Dans le vaste projet de
développement socioécono-
mique que porte le pays, l'éco-
nomie bleue occupe une place
stratégique. Et pour cause,
70% des activités économiques
sont liées à la façade maritime
elle seule. Le pays en tire plus
de 75% de ses recettes fisca-

les.

Un plan quinquennal inno-
vant

Dans chaque région, il va
garantir des moyens efficaces
supplémentaires mis à disposi-
tion des travailleurs pour vivre
de leurs efforts. Le plan est

grand et pèse 205,5 milliards
de francs CFA. L'outil sera
dédié à l'amélioration de l'éco-
nomie bleue.

En début d'année 2023, le
document du plan était déjà en
cours de validation. Il est prévu
sur une période de 05 ans,
selon Togo First. On attend de

lui qu'il bonifie et rend résilien-
te la gouvernance de l'écono-
mie bleue.

D'autres objectifs sont qu'il
accélère la mise en œuvre des
réformes indispensables au
secteur en ce qui concerne les
capacités de prévention et l'ar-
senal juridique ; mais encore de
contribuer de façon efficace au
développement national. C'est
aussi l'occasion rêvée de rédui-
re les effets de changement cli-
matique entraînés par des fac-
teurs anthropiques.

Le secteur de la pêche se
fait engraisser

Les gouvernants ont toutes
les raisons de le faire. Les acti-
vités de la pêche constituent la
principale source de revenus

pour plus de 22 000 habitants
au Togo. Elles offrent des reve-
nus et garantissent la disponibi-
lité des poissons.

Cette année, c'est plus d'un
milliard de francs CFA qui est
prévu pour aider les acteurs de
la pêche et l'aquaculture, soit
près de 50% du budget du
ministère de l'Économie mariti-
me qui s'établit à 2,3 milliards
de francs.

Les activités maritimes rap-
portent gros à l'économie
nationale. En 2021, le ministère
en charge du secteur indiquait
déjà que le secteur de la pêche
représente 4,5% du PIB et que
la production halieutique a
atteint un pic de 37 000 tonnes
entre 2018 et 2019.

La Rédaction

Santé/ CHU Sylvanus Olympio :

Un nouveau scanner opérationnel
La santé des hommes et femmes

togolais est mise en avant dans
l'ambitieux projet de développe-
ment durable porté par le prési-

dent de la République Faure
Gnassingbé depuis des années.
Dans l'exécution de la feuille de
route gouvernementale, une atten-

tion est portée au secteur de la
santé, donc à la construction/réha-
bilitation et à l'équipement des
infrastructures sanitaires.

Le Centre hospitalier universi-
taire Sylvanus Olympio (CHU
SO) est l'une des grandes forma-
tions sanitaires du pays qui s'oc-
cupent de maintenir les citoyens
en bonne santé, même ceux et
celles qui sont atteints de certai-
nes maladies graves.

Un instrument indispensable
acquis

Le CHU Sylvanus Olympio de
Lomé a reçu au début du mois de
juillet 2023 un nouveau scanner
de dernière génération.

C'est un scanner doté de 64
barrettes. Il dispose d'images en
3D de très haute définition qui
sont délivrées en quelques secon-
des. L'appareil permet de réali-
ser des diagnostics rapides et
surtout très précis.

Une avancée remarquable
L'acquisition de cet équipe-

ment moderne a été facilitée
grâce à un partenariat public-
privé (PPP), une autre politique
innovante promue par les pou-
voirs publics et qui porte royale-
ment ses fruits. Le nouveau scan-
ner garantit l'exploration du
crâne, du thorax, de l'abdomen,
avec leurs contenus sans oublier
les vaisseaux.

Il peut faire jusqu'à 128 cou-
pes et détecter les lésions dès les
premières secondes.

Tout évolue au CHU SO
Le pays s'est lancé dans un

élan de transformation digitale
ou de révolution numérique pour
un développement plus inclusif.
Les infrastructures sanitaires ne
sont pas en marge de cette
modernisation. Le paiement
mobile est désormais une réalité
au CHU de Lomé.

En 2022 on estimait que le
plus grand hôpital du Togo rece-
vait plus de 100 000 patients
chaque année. Afin de réduire
les longues attentes au niveau
des caisses, des moyens ont été
trouvés pour que les patients
payent pour les consultations et
les interventions par mobile
money ou carte bancaire. La pro-
chaine étape est que le système
soit effectif à tous les hôpitaux
publics.

Aujourd'hui, le pays dispose
de l'un des centres de cancérolo-
gie les plus équipés dans la sous-
région. Il a été inauguré en
novembre 2022 à Adidogomé
pour contrer tous les types de
cancer.

La Rédaction

Le  nouveau scanner  du CHU-SO
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